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Vivre en soi, ce n'est rien : il faut vivre en autrui. 
À qui puis-je être utile et agréable, aujourd'hui ? 

Voilà, chaque matin, ce qu'il faudrait se dire. 
Et, le soir, quand des cieux la clarté se retire, 
heureux à qui son cœur tout bas a répondu : 

« Ce jour qui va finir, je ne l'ai pas perdu. 
Grâce à mes soins, j'ai vu, sur une face humaine, 

la trace d'un plaisir ou l'oubli d'une peine.» 

François Andrieux 
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Week-End COOP 

FARNIÈRES 2024 
 

19 - 20 et 21 AVRIL 2024 

❑ Page 3 - Édito  
« Prendre soin » 

❑ Page 4  
INVITATION 14 OCTOBRE 2023 
RETROUVAILLES CoopBelsud :  
Prendre l’R à Farnières 
 

❑ Page 5  
150e anniversaire ASSCC : présentation 
du chemin triennal et du logo 

❑ Page 7 
La lettre de Rome du 10 mai 1884 :  
les éléments les plus significatifs 

❑ Page 8 
Promesse de Brigitte Vierendeels 
(18/02/2023) 

❑ Page 10 
« 64 ans, tout prochainement … »  
présentation et invitation à la Promesse 
de Paul Donnez (14 octobre à Farnières) 

❑ Page 12 
dans les Centres, c’est le printemps ! 

❑ Page 24 
« Un Royaume de Dieu qui germe dans 
notre monde, entre lumières et 
ombres »  Mt 12, 14  Étrenne 2023 (extrait) 
Commentaires 

❑ Page 27 
« À pas d’amis, ils faisaient route avec 
nous » hommage à Père Jean BRUI  
et Père Joseph TOUSSAINT... 

14  OCTOBRE 2023 
Nos RETROUVAILLES 

à FARNIÈRES 
(voir invitation page 4) 

 
  BLOQUEZ LES DATES ! 

Chacun de nous,  
en se faisant meilleur,  

contribue à la création.   
Nous sommes tous appelés  

à être des sculpteurs  
d'humanité.   

 

Yves Duteil 
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Prendre des nouvelles de chacun(e), garder le lien qui nous unit,  

faire écho des événements que nous vivons dans nos centres  

et dans le quotidien de nos vies, nous préparer en nous mettant en projets  

en vue du 150e anniversaire de notre Association… 

Voilà quelques objectifs de cette publication tant il est important  

de prendre soin de nous, tant les liens qui nous unissent,  

au sein de notre belle Famille salésienne, doivent vraiment rester vivants.  

C’est ce que voulait Don Bosco… 

C’est ce que veut notre Seigneur qui nous a laissé ce beau commandement :  
 

 

 

 

Ginette et Francis COLLET  
Couple coordinateur provincial  

 

« Aimez-vous les uns les autres,  
comme je vous ai aimés. » 
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JOURNÉE RETROUVAILLES  CoopBelsud 

Après l’annulation de notre W-E et le travail de réflexion que nous avons initié au niveau des 
Centres et auquel nous avons également associé les coopérateurs et amis éloignés et/ou isolés, 

nous vous invitons à partager un grand bol d’R… à Farnières. 
 

comme… RETROUVAILLES, REPRISE, RÉNOVATION, RELANCE, …  
Et nous le savons, l’R fait toujours la chanson !   
Le 150e anniversaire de notre Association et le chemin triennal de préparation que 
nous propose le Conseil mondial, est également une belle opportunité de faire de ce 

cheminement un levain salésien pour notre Province, afin qu’il soit un véritable ferment, celui 
voulu par notre fondateur au service des jeunes et des plus défavorisés en  
particulier.  Don Bosco nous a rêvés dans le monde, ce monde même où nous vivons  
aujourd’hui… alors oui, c’est la bonne heure pour nous lever ! 
 

Nous aurons également la joie d’accueillir la promesse de Paul Donnez ( lire page 10 ) au cours de la 
célébration eucharistique qui clôturera notre journée. 
 

Au programme: (susceptible d’être modifié, plus de détails auprès de votre coordinateur(rice) 

  9 h 15 : Accueil et  retrouvailles 
10 h :   
• Notre Association, Région, Province : histoire, structure, organisation 
• Nos « arbres à pourquoi » présentation et analyse  
• Du levain pour notre Province  
12 h : Repas tartines avec soupe à disposition  
14 h : Reprise et poursuite des échanges 
16 h 45 : Eucharistie et Promesse 

Merci d’annoncer votre participation   |   Nous comptons sur vous ! 

Libre et fraternelle   
participation aux frais 

et le bon ! 
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Le triennat de préparation pour le 150e anniversaire 
de l'Association a commencé... 

« Je veux vous encourager pour le triennat qui mènera à la  
célébration du 150e anniversaire - dit le Recteur Majeur -. Ce  
sera un temps pour rappeler le merveilleux chemin parcouru, à  
partir d'un vrai rêve que Don Bosco a toujours eu dans son cœur, 
pour exprimer une réalité présente qui a tant de lumière et tant de 
belles choses. En même temps, ce sera un temps de réflexion sur 
l'avenir, sur la façon dont les Salésiens Coopérateurs du monde 
d'aujourd'hui doivent répondre, par fidélité au Seigneur Jésus et sur 
les traces de Don Bosco, à un monde certainement très différent de 
celui des origines. Félicitations à vous tous pour avoir entamé votre 

chemin de trois ans pour arriver à une merveilleuse célébration d'une réalité ecclésiale et 
de Famille Salésienne extraordinaire. Que Dieu vous bénisse, l'Auxiliatrice protège sans 
aucun doute les Salésiens Coopérateurs du monde. »  

  

Antonio Boccia, notre Coordinateur Mondial poursuit :  
 

« Aujourd'hui, nous commençons ce chemin de trois ans qui nous mènera 
jusqu'en 2026 : un long voyage, qui a marqué de nombreuses transforma-
tions de l'Association parce que Don Bosco nous a voulus comme Salésiens 
externes, et comme tels nous vivons dans le monde, et en 150 ans les  
sociétés ont changé. Notre tâche est de vivre dans le présent, en regardant 
vers l'avenir, mais surtout en nous souvenant de nos origines. C'est le  
chemin que nous suivrons au cours de ces trois années et tous les Salésiens 
Coopérateurs en seront les protagonistes. »  
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Le motif de la célébration : le 150e anniversaire de la 
fondation de l’Association des Salésiens  
Coopérateurs, qui aura lieu le 9 mai 2026, pour lequel 
nous nous efforcerons de nous préparer pendant trois 
ans, au cours desquels nous réaliserons un parcours, 
inspiré par une devise, trois actions à vivre dans les 
années de préparation, en nous remémorant d’où 

nous venons, notre origine, notre fondateur, notre identité, notre charisme, 
mais aussi, en vivant  le présent, en nous projetant dans l’avenir.  

Une silhouette qui rappelle le logo de l’Association des Salésiens Coopérateurs 
et sa devise DA MIHI ANIMAS, qui nous remémore notre identité et notre  
mission dans le rêve de Don Bosco de contribuer au salut des âmes. Ce qui 
nous identifie comme la seule Association répandue dans le monde, avec des 
milliers d’associés qui vivons un charisme reçu de Dieu, avec l’Église  
catholique, et nous nous engageons dans l’œuvre de salut des jeunes.  

Le Pape, qui non seulement nous rappelle que nous sommes une Association  
ecclésiale, approuvée par le Saint-Siège, mais qui nous rappelle également les 
efforts déployés par Don Bosco pour obtenir l’approbation de la Pieuse Union, 
qui est venue des mains de Pie IX, un 9 mai 1876 ; mais aussi la proximité  
constante, l’amour et la fidélité que comme Salésiens nous professons envers 
le Pape, dont nous recevons aussi sa compagnie et la prière.  

Saint Jean Bosco, notre fondateur, qui, avec effort et dévouement, 
malgré les difficultés rencontrées, a persévéré pour que notre  
Association soit approuvée par le Saint-Siège. Lui qui nous voyait 
comme ses Salésiens externes, nous a donné une mission reçue de 
Dieu pour vivre notre vocation baptismale, en harmonie avec la  
mission salésienne elle-même.  

Un parcours qui nous dit que nous venons d’une origine, mais que 
nous continuons à travailler, à marcher,  présents dans le monde 
d’aujourd’hui, de manière engagée et proche des jeunes. Un  
parcours composé, à son tour, de trois lignes qui indiquent un  
chemin de trois ans de préparation vers le 150e anniversaire.  

La devise choisie par le Conseil mondial pour ce parcours triennal vers le 150e anniversaire, qui 
nous renvoie à l’origine de notre Association dans le rêve de Don Bosco ; à un engagement de 
tous les Salésiens Coopérateurs, qui se concrétise dans l’expérience d’une promesse faite, que 
nous continuons à renouveler ; et à un effort pour continuer à avancer d’un pas ferme vers  
l’avenir, en faisant confiance à Dieu et à Marie Auxiliatrice. Ainsi que les trois actions qui seront 
promues dans l’Association, au niveau mondial, dans chacune des années de préparation, pour 
Se Remémorer notre origine et notre identité, Renouveler notre vie, notre vocation, notre Asso-
ciation, et la Relancer vers de nouveaux défis et de nouveaux rêves d’avenir.  
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La lettre de Rome du 10 mai 1884 : les éléments les plus significatifs 
[ Article ANS du 10 mai 2023 ] 

Aujourd'hui on célèbre le 139e anniversaire de la fameuse « Lettre de Rome » que Don Bosco a 
écrite à ses Salésiens pour les mettre en garde contre le risque de perdre la véritable nature 
« salésienne » d'être parmi les jeunes, de les éduquer et de les évangéliser.  Une manière d'être 
parmi les jeunes qui implique l'amour, requiert la visibilité de cet amour, sait susciter des  
questions, fournir des modèles, faire naître des rêves, des projets et des perspectives, et enfin 
génère des hommes et des femmes mûrs capables de construire le Royaume de Dieu au service 
des frères et sœurs.  
 

Ces derniers temps, le Recteur Majeur Émérite, le P. Pascual Chávez Villanueva, a proposé une 
lecture actualisée de cette lettre, qui est et reste une pierre angulaire charismatique pour toute 
la Congrégation et pour la Famille Salésienne. 
 

La lettre-rêve de Don Bosco écrite de Rome en mai 1884 met en évidence la dialectique entre la  
« présence du Charisme » et une « œuvre de services éducatifs ou sociaux. » Car il peut très bien y 
avoir la présence du charisme sans une œuvre - comme c'était à Turin avec Don Bosco, avant que 
ne se structure la réalité de Valdocco, ou comme c'est le cas dans ces réalités où, pour diverses 
raisons, les œuvres sont impossibles ; de même qu'il peut y avoir une œuvre sans plus la  
présence du charisme : une œuvre qui procède par inertie, qui a perdu sa capacité de proposition 
et sa signification, qui a peut-être un passé glorieux à raconter, mais qui n'a plus rien à dire dans 
le scénario social et ecclésial d'aujourd'hui. 
 

Face à ce risque, le P. Chávez propose une relecture, contextualisée à la réalité d'aujourd'hui et à 
ses défis, de la Lettre de Rome, qu'il définit comme « l'Évangile de Don Bosco. » Les Salésiens 
sont donc appelés à accueillir les jeunes pour ce qu'ils sont, « dans l'état où ils se trouvent » et à 
articuler les propositions et les interventions à la mesure des garçons et des filles, et des  
situations particulières. « Il s'agit de rechercher ce rare équilibre entre propositions radicales de 
sens et respect de la dynamique personnelle et collective dont chacun a besoin pour les 
atteindre», explique-t-il encore. 
 

La lecture du P. Chávez identifie les six éléments les plus significatifs de la Lettre de Rome :  
 

- Savoir utiliser le langage de l'amour - c-à-d le grand principe de la « visibilité de l'amour » ; 
- Comprendre les jeunes - l'élément rationnel qui permet d'annuler la distance générationnelle ; 
- Avoir le bonheur au cœur - comme objectif de la vocation de chacun et voie privilégiée  
d'évangélisation ; 

- Être présent - physiquement et dans un dialogue et une confrontation sincères ; 
- Dépasser les formalismes - en acceptant l'effort pédagogique de donner aux jeunes des  
modèles de comparaison pour leur croissance ; 
- Partager l'action - en accompagnant et promouvant le protagonisme des jeunes. 
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Il y a 7 ou 8 ans, une dame se présente à l’accueil de 
l’internat, elle souhaite parler à Sr Bénédicte. Elle est 
envoyée par Franz Defaut car elle cherche à offrir un 
bénévolat dans une maison salésienne. Elle souhaite 
également rejoindre un centre de coopérateurs pour 

actualiser son quotidien à la lumière de Don Bosco. Habitant 
Braine l’Alleud, Franz la dirige naturellement vers Ganshoren ! 
 

Vers 15h, j’arrive à l’accueil de l’internat car je vais chercher des enfants à l’école et Sr Bénédicte 
m’interpelle : cette dame te connait ! 
 

Ouïe ouïe, qui est-elle ? 
 

Il s’agit de la maman de Séverine qui a fait Ephata en 1994… 
 

Et c’est ainsi que Brigitte commença un cheminement avec le groupe coops de Ganshoren jus-
qu’à ce jour… chemin qu’elle fit également avec les salésiens et les salésiennes de Liège, de Far-
nières, de Bruxelles, ... Ce fut un chemin tantôt macadamisé, tantôt rocailleux, avec des lignes 
droites, des tournants, des montées et des descentes… mais toujours avec Don Bosco en point 
de mire. 
 

Brigitte est là… elle aime rendre service…  que ce soit à Ganshoren, dans sa  paroisse de Braine-
l’Alleud, à Farnières ou encore pour St Vincent de Paul. 
 

Elle est là… Elle connait beaucoup de monde chez les salésiens, salésiennes, elle s’attache au 
centre de Ganshoren… 
 

À l’internat elle rend des services, je pense notamment à l’accueil de l’internat, à l’école des de-
voirs (et sa préparation au CEB), à des ateliers le mercredi, à la fête de la St Nicolas et à celle du 
Merci, aux repas de printemps, d’automne, … et j’en oublie certainement ! 
 

Après 3 ou 4 ans de préparation à cet engagement avec René (temps nécessaire pour contourner 
le ralenti des rencontres dû au Covid), nous voilà réunis aujourd’hui pour vivre le moment tant 
attendu de sa promesse. 

 

Celle-ci confirme son  
engagement au service de 
Don Bosco et traduit son 
désir de vouloir harmoniser 
sa vie et son quotidien aux 
différents temps de la      
conjugaison de Don Bosco. 
 

Don Bosco, voici Brigitte... 
 
Jean-François Toussaint, sc 

Coordinateur du Centre local  
de Ganshoren 
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Ganshoren, le 18 février 2023  
 

C’est en présence de Sœur Marie-Agnès Chetcuti Provinciale 
des Sœurs Salésiennes de Don Bosco, de Sœur Annie Snijers 
Déléguée provinciale des SSCC de Belgique sud, de Louisette 
et Franz représentant Ginette et Francis, couple Coordinateur 
empêché pour raison de santé, que Brigitte a prononcé sa  
promesse de Salésienne Coopératrice lors d’une célébration 
eucharistique présidée par le Père Hubert Geelen et  
concélébrée par l’abbé Nicolas Favart, curé de Braine-L’alleud, 
sa paroisse.  

 

Brigitte était entourée de sa famille, de ses nombreux amis venus d’Italie, de France, de  
Belgique, notamment de sa paroisse, et bien-sûr des Coopératrices et Coopérateurs de notre 
Province. Une belle célébration, au cœur de la maison d'accueil des Sœurs de Ganshoren, dont la 
trame salésienne tissée de joie et d’amitié nous a toutes et tous émus, tant par sa spontanéité et 
sa simplicité que par le partage de cet esprit salésien tellement vivant que nous ressentons  
lorsque nous nous retrouvons en Famille Salésienne.  
 

Frères et sœurs, amis et sympathisants, vivre sa foi au quotidien, tous et toutes à la suite de Don 
Bosco, est pour tous un temps de découverte qui fait grandir nos talents… C’est bien là que  
réside l’excellence salésienne, celle d’une famille unie pour aimer, celle d’une communauté  
réunie pour servir…  
 

En cette année salésienne du levain, la promesse plus que jamais revêt cette dimension de trans-
formation intérieure, fruit de cette rencontre personnelle particulière que l’on choisit de vivre. 
Par ce OUI prononcé, nous prenons l’engagement d’être présence agissante, discrète et  
bien « faisante », capable de témoigner, d’accompagner, osant la confiance et l’espérance.  

 

Croire en la pâte, en prendre soin, éviter qu’elle ne prenne froid… Oui le levain est bien le sym-
bole de cette force généreuse, persévérante et toujours vivante ! Oui le levain est là pour nous 
rappeler que nous ne sommes pas le pain mais bien le ferment. Alors oui, dans notre monde en 
pleine ébullition, plus que jamais, être Salésienne et Salésien, c’est gonflé… Et comme les 
gaufres du mardi gras sont là pour nous le rappeler, gonflé oui, mais qu’est-ce que c’est bon !  

 
Franz, sc 
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Éducateur spécialisé… spécialisé pour les enfants et les jeunes qui font  
partie du secteur de l’Aide à la Jeunesse – CFWB.  Je baigne au milieu d’eux 
depuis 1988, en tant qu’intervenant social (éducateur et thérapeute).  
 

J’ai appris à découvrir le jeune dans son « jus ». Là où il vit, puis aussi lors de placements, 
en cas de crises familiales. Pas seulement. 
 

Après quelques années de vie avec eux, j’ai compris que ce ne sont pas les acteurs sociaux 
qui seront dominants sur le jeune dans son choix de vie. 
 

Alors, avec et pour le jeune, nous avons monté ensemble un projet pour qu’il devienne   
autonome, solidaire, pour qu’il prenne sa vie en main. 
 

Mais aussi, je découvre à travers les blessures de ces jeunes, la présence de Jésus et de ses 
balades…  
 

Risquons tout… Je rencontre en 1994 Jean THIBAUT, Salésien coopérateur avec le Père  
Michel Doutreluigne, sdb, chez moi, en compagnie de mon épouse Barbara. Animateur 
pastoral dans le secteur de l’AAJ pour une jeunesse blessée en devenir, Il me faut des  
outils. 
 

Nous passons ensemble une après-midi très riche, qui se prolongera durant des années. 
Ceci me permettant d’être attaché à un projet « salésien » sur mesure.  
 

Ca y est ! Don Bosco rentre en piste. Il devient une référence à travers toutes les activités 
pastorales au sein de mon milieu professionnel.  
 

Impliqué dans le projet pastoral « jeunes » de mon institution, je reste en contact avec 
Jean Thibaut et les salésiens.  
 

En 2004, après cinq années de route diaconale, je suis ordonné diacre permanent dans le 
diocèse de Namur – Luxembourg.  Je sens, cependant, que la jeunesse en difficulté,  
marginalisée, placée ou non, reste en marge de notre Église. Peut-être avons-nous peur de 
nous frotter à eux ?  

Paul Donnez,  

64 ans, tout prochainement… 
 

Marié à Barbara  
et papa de quatre grands enfants. 

C’est le jour... 
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Trempons notre chemise ! Avec les salésiens, j’y trouve des clés éducatives, pédagogiques. 
Un projet s’y vit : « FamilY for Life ». 
 

Je veux y emmener les jeunes à la réflexion Spirituelle avec leurs aptitudes. Je me sens  
appelé à m’engager salésiennement, en me souvenant du moment passé avec  
Jean Thibaut, Franz Defaut et René Dassy.  
 

On peut le faire !  Il est temps pour un nouveau projet…. SALÉSIEN.  
D’une part, la confirmation d’un engagement de Salésien coopérateur  
et de l’autre un projet jeune au Label : « Espace Dominique Savio ». 
 

Grâce aux anciens des FamilY for life  
renaît un projet pour les jeunes 12 – 17 ans : 
l’Oratoire Jean Bosco – modèle salésien –  
avec en fond de vie, vélo et spiritualité. 
Deux anciens se forment comme animateurs du projet.  
Un bel avenir ! 
 

Un autre projet est en test sous forme « d’atelier ». 
 

Un Oui… Mon évêque diocésain, Monseigneur Warin,  
me permet de réaliser tout cela en modifiant ma lettre de mission  
en faveur des jeunes post confirmants et spécifiquement  
avec des jeunes en marge de la vie sociale. 
 

Pour réaliser cela, je m’engagerai le 14 octobre prochain  
en faisant ma promesse de  Salésien Coopérateur  

à Farnières au milieu de la famille des coopérateurs.   
 

Dans la joie de vous y accueillir ! 
   

PROJET VÉL 

Pour les jeunes 12-17 ans 

Avec toi et pour toi 

NAMUR - GODINNE  | Contact : Paul DONNEZ  via  coopdonbosco@skynet.be 
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C’est la saison de la germination, de la croissance... 
Nos Centres travaillent la terre de nos lendemains. 
À la culture des souvenirs, préférons celle de l’avenir !  
N’oublions que nous ne sommes pas le pain, mais le levain ! 

Ampsin  

Réunion de février :  
« Une histoire de                … mais pas seulement ! » 

 
Ce 14 février (St Valentin oblige ), c’est bien d’histoires de Cœur dont Gérard nous a parlé…  Mais 
il ne s’agissait pas de n’importe quelles histoires… non !   
 
Il s’agissait de (re) découvrir ensemble ce qui, le plus souvent est « invisible pour les yeux » (pour 
reprendre un extrait de ce magnifique dialogue « Dieu et l’enfant » à la manière de Saint Exupéry 
(lire ci-contre) et ce, de façon très subtile et progressive.  Après le récit du jeune indien aveugle 
surnommé « celui qui voit dans la nuit » et le chant d’Holi « Croire en ce monde », nous nous 
sommes  interrogés sur le sens et la portée de l’affirmation suivante : « La prière permet de voir 
dans la nuit ! »… L’occasion pour nous d’échanger à propos de nos habitudes, expériences et  
ressentis autour de la prière : où, quand, avec qui, pourquoi, pour qui, pour quoi… prions-nous 
chacun, chacune ? Qu’y a-t-il au cœur de nos prières ?... 
 
Éclairés ensuite par les commentaires de Jean-François Meurs au sujet de la parabole de Jésus 
sur la nécessité de prier sans se décourager (Luc 18,  1-8), nous nous sommes notamment  
rappelé qu’au cœur de la prière – tout comme au cœur du système préventif de Don Bosco – il y 
a avant tout la confiance : « D’un côté, il faut avoir confiance pour prier, et il faut prier avec con-
fiance. D’un autre côté, c’est en priant que l’on trouve et que l’on nourrit la confiance » (extrait 
des commentaires de J.-F. Meurs). 
 
Une bien belle rencontre (une fois de plus !) de laquelle nous sommes repartis « ressourcés » et, 
bien évidemment… plus confiants que jamais !!! 
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– « Bonjour, dit Dieu. 
– Bonjour, répond l’enfant. 
– Je suis là, dit la voix, près de toi. 
– Qui es-tu ? dit l’enfant. 
– Je suis Dieu. 
– Viens me rendre heureux, dit l’enfant. 
– Je ne peux pas, dit Dieu, nous n’avons pas fait alliance ensemble. 
– Qu’est-ce que cela veut dire faire alliance ? 
– C’est une chose très belle, dit Dieu. Cela veut dire lier sa vie avec la vie d’un autre. 
– Lier sa vie ? 
– Oui, dit Dieu. Tu es un petit enfant tout seul ; tu vis comme si tu n’avais besoin de personne. Je 
ne suis rien pour toi. Mais si tu fais alliance avec moi, nous serons heureux ensemble… Tu seras  
« unique au monde ». Si tu fais alliance avec moi, ta vie sera ensoleillée… Comme le blé mûr rap-
pelle les cheveux dorés, quand tu verras l’amour quelque part, tu te diras  : C’est Dieu, et ta vie 
deviendra la mienne, une vie d’amour. 
– Je veux bien, dit l’enfant, mais je n’ai pas beaucoup de temps. 
– Les Hommes n’ont plus le temps de regarder, d’écouter longtemps, de s’émerveiller. Ils ont 
peur de perdre du temps en restant près de quelqu’un pour lui, sans rien dire. Ils n’ont plus le 
temps de s’aimer. S’il te plaît, fais alliance avec moi ! 
– Que faut-il faire ? dit l’enfant. 
– Il faut se rencontrer, dit Dieu, pour se regarder, pour s’écouter, pour se comprendre, pour se 
connaître, et nous marcherons ensemble. 
– Mais comment se rencontrer ? 
– C’est simple, dit Dieu. Il y a la prière : tu me regardes avec ton cœur, et je te regarde, tu 
m’écoutes dans ton cœur et je t’écoute. Tu me parles de tout ton cœur, et je te parle : tu peux le 
faire seul ou avec d’autres. Il y a aussi mon Fils Jésus : quand tu entends sa parole, quand tu    
regardes ses gestes, c’est ma parole, ce sont mes gestes. Dans l’évangile tu peux les découvrir. 
Et puis tu sais, je suis partout dans le monde. 
Si tu me connais bien, tu me rencontreras en rencontrant les Hommes. Tu me reconnaîtras, car 
je suis dans le cœur de chacun, surtout avec ceux qui souffrent, dans leur corps et dans leur 
cœur. Tu me reconnaîtras car tu sais : on ne voit bien qu’avec le cœur. L’essentiel est invisible 
pour les yeux. 
– L’essentiel est invisible pour les yeux, répète l’enfant. 
– C’est le temps que tu prendras pour moi  
qui fera la richesse de ton alliance. 
– C’est le temps que je prendrai pour toi, fait l’enfant. 
– Les Hommes ont oublié cette vérité, dit Dieu.  
Mais toi tu ne dois pas l’oublier :  
tu deviens responsable pour toujours de notre alliance. » 
 
Auteur inconnu,  
Inspiré du  
Petit Prince d’Antoine de Saint-Exupéry 
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Réunion de mars :  

« Plus que jamais, soyons « levain » ! » 
 

Ce 28 mars, nous nous sommes plongés dans 
l’Étrenne 2023 au départ de cette belle parole de 
Jésus :  

« À quoi pourrai-je comparer le règne de Dieu ? 
Il est comparable au levain qu’une femme  

a pris et enfoui dans trois mesures de farine, 
 jusqu’à ce que toute la pâte ait levé. » 

  

Et de l’exhortation de notre Recteur Majeur : 
 

J’invite toute la Famille de Don Bosco et d’une manière particulière les laïcs de cette 
Famille à répondre de manière créative, collaborative et concrète, dans toute la  
mesure du possible, à cette humble proposition de l’Étrenne 2023 d’être vraiment ce 
levain semblable à celui de l’Évangile que réclamait Notre Seigneur Jésus. 

 

Après un temps de méditation et d’échanges autour de ces deux extraits de l’Étrenne, nous 
nous sommes plus précisément laissé inspirer par quelques phrases-clés relevées dans celle-ci.  
• « Le levain travaille silencieusement. »  
• « Il y a quelque chose de tout à fait spécial qui caractérise le levain. C’est sa capacité  

à influencer « positivement » la pâte. » 
• « On en utilise très peu (en parlant du levain), mais ce qui le distingue, c’est qu’il s’agit du seul 

ingrédient vivant et, comme il est vivant, il a la capacité d’influencer, de conditionner et de 
transformer toute la pâte. » 

• « Le levain intégré à la masse du pain a besoin d’un temps approprié pour permettre la       
fermentation. »    

• « Le laïc : un chrétien qui « sanctifie le monde de l’intérieur ». » 
• « Nous ne pouvons pas renvoyer à demain le bien que nous devons faire aujourd’hui ! » 
• « Vivre pour Dieu » signifie avoir une attitude de recherche de tout ce qui est riche dans      

l’humanité. Car seul ce qui est pleinement humain est divin. » 
• « Être UNIS en tant que Famille Salésienne, et toujours avec tant de laïcs de nos présences 

dans le monde, être unis dans la mission et la formation devient une exigence incontournable 
de la mission, si nous ne voulons pas demeurer insignifiants. » 

 

Notre question de départ : laquelle de ces phrases m’interpelle le plus ? En quoi puis-je m’y   
reconnaitre et/ou y trouver source d’inspiration en tant que coopérateur/trice ?... 
 

 

Forts de ce temps d’échanges, nous nous sommes ensuite penchés sur la 
question de l’avenir de notre association, en utilisant l’outil d’animation n° 1 
proposé par le Conseil Provincial.  Partant du constat de l’annulation du W-E 
de Farnières, nous nous sommes donc posé les questions suivantes : 
• Ce WE à Farnières est-il important (ou pas) pour moi ?  Pourquoi ? 
• Ce WE à Farnières est-il important (ou pas) pour notre association ?  

Pourquoi ? 
 

Nous ne dévoilerons pas ici le fruit de nos cogitations mais attendrons le 

prochain numéro d’Utopie… En effet, celui-ci envisagera un dossier spécial 

« Avenir de notre association », regroupant notamment les réflexions et 

idées de tous les Centres en même temps. Suspens donc…   
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Réunion d’avril :  

« Un arbre qui porte ses fruits… » 
 
Ce 18 avril, après un temps de prière inspirant préparé par Carine, nous avons poursuivi la  
réflexion sur la question de l’avenir de notre association, en utilisant l’outil d’animation n° 2  
proposé par le Conseil Provincial : « L’arbre à pourquoi ».  
 

Pour les mêmes raisons que celles évoquées pré-
cédemment, nous ne partagerons pas ici les idées 
qui ont émergé, mais nous pouvons d’ores et déjà 
affirmer que cet arbre a porté de beaux et nom-
breux fruits !  
 

Nous les gardons donc précieusement « au frigo » 
en attendant les échos des autres Centres… car, 
comme le dit très justement ce proverbe africain :  

 

Réunion de mai :   

 « Saint Françoise de Sales… quel poète ! » 
 
Patience, humilité, douceur, amour et… poésie ! Voilà ce que nous avons (re) découvert de 
saint François de Sales grâce à Sœur Dominique qui a nous a rendu une petite visite bien sympa-
thique lors de notre rencontre du mois de mai. 
 

Après un échauffement (… mental !) intense via le décryptage de messages codés***, notre  
animatrice du jour nous a conté la vie de celui qui, presque 300 ans plus tard, allait inspirer 
l’œuvre de Don Bosco jusqu’à l’appeler « salésienne ». Si la spiritualité de SFS nous était déjà  
familière, le récit de sa vie nous a par contre permis de mieux saisir la personne qu’il était et de 
découvrir un aspect de sa personnalité qui nous a littéralement enchantés : sa poésie ! Jugeons-
en plutôt à la lecture de cet extrait :  « L’Église est un jardin diapré de fleurs infinies : il y en a 
donc de diverses grandeurs, de diverses couleurs, de diverses odeurs et en somme de  
différentes perfections. Toutes ont leur prix, leur grâce et leur émail et toutes en l’assemblage 
de leur variété, font une très agréable perfection de beauté.» 
   

Quelle délicatesse…  
Et quelle ouverture d’esprit pour son temps ! 
 

Les enseignements de Sœur Dominique ont 
également mis en évidence la grande force de 
caractère et l’extrême persévérance qu’avait 
François de Sales – tout comme Don Bosco 
d’ailleurs… - nous encourageant par là à  
poursuivre nos efforts et à ne jamais baisser 
les bras !  

« Seul on va plus vite,  
ensemble on va plus loin » ! 

***  
( page suivante ! ) 
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Pour parvenir à écrire quelques mots, 
Quelques arpèges de vent,  
Un souffle, une prière, 
Lâche-là tes pensées, tes doutes, tes ruminations ! 
Enjambe le parapet de tes tâches inquiètes, 
Écoute la musique des fleurs et du silence  
Et souviens-toi des arbres  
De leurs saisons bouleversées.  
Fais confiance à ton pas sur les berges de l'âme,  
Accueille la parole, 
Ses fruits inattendus,  
L'orchestre des oiseaux en tes branches souveraines. 
Pactise avec ton corps, ses gestes affranchis, 
Laisse couler la vie, 
La sève dans tes veines, 
Écoute palpiter les rumeurs de ton sang, 
Fais confiance aux courants, 
Écarte les nuages, 
Arpente l'inconnu,  
Foule l'herbe encore fraîche. 
Tu n'as aucune vérité à dire, 
Aucun message à faire passer : 
Juste un rythme peut-être, 
Une foulée plus ardente  
Pour respirer au large. 
Tes amis sont là partout dans ta mémoire : 
Autant d'astres fidèles  
Bergers de ta solitude.  
Pars sans te retourner !  
Regagne au loin tes sources, 
Les sentiers du matin ! 
Dans la force du soleil, 
Je te devine,  
Je te suis.    

 
 

*** Si le casse-tête de Sr Dominique vous tente, le voici :  
quelle est la phrase mystère prononcée par saint François de Sales qui se cache 
ci-dessous, sachant qu’il fut d’abord avocat… (et donc que « A vaut K ») ? :  
 
« JEKJ FQH QCEKH UJ HYUD FQH VEHSU, GKU ? SECCU HYUD D’UIJ IY VEHJ 
GKU B’QCEKH ? QKIIY HYUD D’UIJ IY QYCQRBU GKU IQ VEHSU ! »  
La réponse dans le prochain Utopie ... 

Bon courage !!! 

Jean Lavoué 
www.enfance des arbres.com 

http://www.enfancedesarbres.com/
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Ce vendredi 17 février 2023,  

Partage sur « La SAINTETÉ ». 
 

Annie et Franz ne peuvent nous rejoindre.  
Annie souffre beaucoup du dos.  

Mais ils sont de tout cœur avec nous. 
 

Tout d'abord nous rejoignons nos frères salésiens pour la prière du soir. 
 

« La SAINTETÉ n'est pas le privilège de quelques-uns mais la vocation de tous. » Pape François. 
C'est sur cette belle phrase, avec l'éclairage du père Raymond, que nous avons échangé. 
 

En tant que salésien coopérateur, après Jésus et Marie, c'est vers Don Bosco que nous nous  
tournons pour le prier et lui faire confiance. Nous prions aussi beaucoup Dominique Savio. 
Anne aime aussi prier la petite Thérèse de Lisieux. 
Nous savons que Don Bosco avait une affection très forte pour St François de Sales.  Tous deux 
sont des géants de l'amour, de la confiance, de la foi, de la douceur et de la bienveillance. 
Dans une homélie sur Don Bosco, Pierre, notre curé disait qu'ils sont aussi les géants de  
l'optimisme, de l'humour et de la joie. Monique nous fait remarquer que les Saints et Saintes 
sont très présents dans la liturgie de la messe. 
 

Quelques petits dictons sur les Saints : les saints de glace, à la sainte Luce les jours croissent d'un 
pas d'une puce, à la chandeleur l'hiver se passe ou prend vigueur, comme on connaît les saints on 
les honore, il vaut mieux s'adresser à Dieu plutôt qu'aux saints. 
 

Nous terminons par un temps de prière.  
Les Pères salésiens nous rejoignent pour partager un moment de convivialité. 

Marie-Claire, sc 

Liège  

 
Vendredi 21 avril 2023 

Partage sur « l’Esprit-Saint dans notre VIE. » 
 
C’est pour nous une réunion particulièrement joyeuse puisque nous 
avons la chance d’accueillir Franz et Louisette Defaut,  
Salésiens Coopérateurs et membres du Conseil provincial.  Grâce à 
eux, Franz et Anne-Marie Goossens sont aussi parmi nous et nous en 
sommes très heureux. 
 

Franz et Louisette nous donnent des nouvelles des membres du  
Conseil provincial. Nous souhaitons bon rétablissement à chacun et à 
chacune. Ils nous invitent aussi à une réflexion sur l’Association des  
Salésiens Coopérateurs, sur sa vie présente et future et sur le week-
end à Farnières. Nous recevons du matériel pour répondre à des questions sur l’avenir, en faisant 
jaillir un maximum d’idées. Comme le week-end à Farnières n’a pas pu avoir lieu cette année, les 
sachets de levain salésien n’ont pas pu être distribués lors de l’envoi, à la clôture du week-end. 
Ce cadeau symbolique nous est offert et nous sommes invités à réaliser des pâtisseries maison 
avec ce levain. Franz et Louisette nous disent combien l’idée du levain est importante dans notre 
mission de Salésien Coopérateur. Le symbole du levain est essentiel et naturel. Nous ne sommes 
pas la pâte mais par notre présence et notre écoute active, nous pouvons provoquer la petite 
étincelle, la petite touche, la petite voix qui va faire cheminer et grandir une personne, qui va  
débloquer une situation difficile ou rendre plus vivant un partage. 
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Pour notre rencontre, Marie-Claire, Jacques et Monique ont choisi le thème de l’Esprit-Saint dans 
notre VIE. Ce thème nous a été inspiré par le Père Raymond Rigatti qui nous conseille et nous  
encourage à invoquer l’Esprit-Saint. Avant toute chose, nous dédions notre rencontre à Jean  
Thibault qui a véritablement partagé son enthousiasme et œuvré au développement des  
Salésiens Coopérateurs. Pour notre thème, nous nous sommes servi d’un petit livret : « Carême 
pour tous, hors-série n°39, année 2023 » dans lequel notre Pape François nous dit que  
l’Esprit-Saint est souvent l’inconnu de notre foi et il nous invite à le laisser agir en nous. Il nous 
rappelle la parole de Jésus : « Je vous enverrai l’Esprit-Saint. Il vous enseignera toute chose et vous 
rappellera tout ce que j’ai dit. » Le Pape nous invite à « prier pour que les cœurs s’ouvrent à rece-
voir l’Esprit-Saint en tous lieux et en tout temps. » 
 

Dans un climat de respect et de grande confiance, chacun a pu partager ses réflexions et son vécu 
sur la présence et l’action de l’Esprit-Saint dans sa vie : 
 

R. nous apporte son témoignage de vie, ses réflexions et son souci des plus pauvres, des plus 
souffrants et démunis. Il a également fait quelques photos de notre groupe pour les a envoyer à 
Stéphanie et Mélanie qui vont bientôt faire leur promesse, à Paris. Nous nous associons déjà à 
leur grande joie et les félicitons chaleureusement. 
A. se sent inspirée par un appel et s’est sentie très à l’aise, en harmonie complète avec les en-
fants, à l’école de devoirs. 
J. qui nous rejoint pour la première fois, nous partage la naissance de sa vocation de Diacre, née 
en Italie, lors de séjours en famille. 
A.-M. parle de son travail de coordinatrice à Accueil Botanique, de ses relations avec les jeunes 
de l’internat. Pour elle, il y a clairement des appels et des rencontres extrêmement détermi-
nantes comme sa rencontre avec Jean Thibault qui l’a encouragée à « foncer » et à s’investir avec 
générosité. 
J. témoigne que dans le fond, il ne pense pas souvent à l’Esprit-Saint. 
F. n’y croit pas beaucoup. 
Tous deux expriment une grande confiance « je reçois quelque chose, si je suis attentif, ouvert à 
l’inconnu, à la rencontre, si je le désire ardemment. » 
M.-C. parle d’une force énorme qui lui a permis de lever un malentendu et d’ouvrir le dialogue 
entre deux personnes qui lui sont chères. Il lui a fallu beaucoup de courage et ce courage a été 
bien récompensé par le retour d’une bonne communication entre les personnes et retour de la 
paix dans la vie familiale. 

 

Nous terminons notre rencontre par un réveil comme suggéré à 
Pâques, à la Paroisse : « Christ est ressuscité ! Nous attendons 
maintenant son Esprit-Saint, comme il l’a promis… Mais  
réveillons-nous ! Il ne nous l’envoie pas une fois par an à la  
Pentecôte ! À nous de l’accueillir et d’ouvrir nos cœurs… Chaque 
jour, à chaque instant… » 
 
Notre rencontre s’achève par le partage et la dégustation de  
délicieux cakes réalisés par Marie-Claire. 

Monique, sc 

 
 
« ENCOURAGEONS UNE CULTURE DE L’AVENIR,  
GARDONS L’ESPRIT SALÉSIEN ! » 
             Franz Defaut 



Page 19  |  Salésien Coopérateur  n° 165 –  JUIN 2023  

 

Le centre de Ganshoren (attaché à l’Internat Don 
Bosco à Ganshoren) compte 14 participants. 
Certains sont de la première heure avec Sr Stella 
et habitent à proximité de l’internat (Nicole, 
Anne-Marie, Pierre, Jeannine, Mireille ...)  

 

D’autres ont rejoint le groupe au fur et à mesure du temps qui passe et habitent, en général, 
nettement plus loin : René et Renée qui venaient d’Evere et maintenant de Wavre, Michel et 
Vinciane d’Ottignies, Jean-François et Laurence de Braine le Château, Isabelle de Denderleeuw, 
Brigitte de Braine l’Alleud. Dernièrement Yolande nous a rejoint, elle vient de Jette... C’est un 
groupe à géométrie variable : chacun participe quand il le peut, à ce qu’il peut.  
 

Le centre se réunit environ 1 fois par mois, pour un temps de rencontre et d’échange sur le 
thème d’année reçu de l’Étrenne annuelle proposée par Recteur Majeur. Pour nous aider, nous 
choisissons souvent un livre de Père J.-M. Petitclerc pour concrétiser le thème de L’Étrenne.  Les 
rencontres se terminent à la chapelle, pour un petit temps de prière, avec les sœurs  
disponibles.  De plus, pour les coopérateurs qui le veulent et qui le peuvent, il y a toujours 
moyen de vivre l’esprit salésien à l’internat à la mesure de ses compétences :  
 

• certains tiennent l’accueil et répondent au téléphone ;  
• d’autres participent au soutien scolaire individualisé (remédiations en math, en sciences, 

en néerlandais, préparation au CEB, etc.) ;  
• d’autres encore apportent leur aide à l’organisation des moments de fête et de convivialité 

de l’Internat (fête de St Nicolas, fête du Merci, repas de bienfaisance…).  
• Enfin, il y a les participations de notre centre, avec tous les centres à des activités com-

munes : nous pensons au weekend provincial du mois d’avril, à la journée des couleurs sa-
lésiennes,  
à la fête de Don Bosco … 

Bref, avec Don Bosco nous sommes tous capables…   
Tous compétents en prenant appui sur nos talents !                  Pour le groupe de Ganshoren 

Laurence Vanspeybroeck 

Ganshoren 
Mais qui sommes-nous ? 

« Efforce-toi d'entrer dans le trésor de ton cœur, et tu verras 
le trésor du ciel [... ]. L'échelle de ce Royaume est en toi,  
cachée dans ton âme. Plonge en toi-même... C'est là que tu 
trouveras les degrés par lesquels tu pourras t'élever .» 

Isaac le Syrien 
 
S'élever, oui, d'une certaine manière, mais surtout se laisser  
rejoindre... puiser dans les racines de l'essentiel et étendre les bras vers 
le ciel pour se laisser atteindre par les rayons de Lumière et ainsi laisser 
danser librement la sève de Vie qui anime l'âme.  
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Et voici des nouvelles du centre de Ganshoren au 21 mars 23... 
 
Nicole, Jeanine et Isabelle se sont retrouvées à l’église Ste Cécile le dimanche de Pâques. 
 

Isabelle et son compagnon Marc continuent l’école des devoirs avec les grands garçons une fois 
par semaine. Lors d’une réunion entre les membres de l’école des devoirs en avril, ils ont fait la 
connaissance d’autres bénévoles et ont eu une formation avec Sr Anne-Flore et Sr Valentine, très 
chouette (vive les jeux !) et intéressante. 
 

Yolande a déménagé chez son compagnon Axel à Jette, c’est une heureuse grand-mère. 
 

Maxime poursuit sa convalescence, il a fait 2 séjours à l’hôpital depuis le 18 février (date de la 
promesse de Brigitte), mais il va mieux depuis, chouchouté par ses parents. Ceci explique que 
nous n’avons pas eu l’occasion de nous réunir tous ensemble à Ganshoren. Depuis septembre, 
Laurence a mis son travail professionnel entre parenthèse, et Jean-François a pris un congé à  
mi-temps. Malgré cela, ils sont bien occupés ! 
 

Anne-Marie et Nicole continuent à rendre un service en tenant l’accueil de l’internat certaines 
matinées.  
 

Vinciane a repris une activité professionnelle de psychologue à temps partiel à la Houlette. Il 
s’agit d’une association qui a pour but de développer, penser, pratiquer et promouvoir la psycho-
logie dans une perspective chrétienne.  Elle est redevenue étudiante en suivant des cours  
d’orthopédagogie 2 jours par mois.  
 

Michel est toujours enseignant en math. 
 

René, fidèle au poste, accompagne Paul Donnez dans sa formation coop.  
 

La promesse de Brigitte était un grand moment salésien, festif (entre autres avec ses chants) et 
revigorant. C’était chouette de revoir « des têtes connues » de notre grande famille Don Bosco. 
 

Laurence – Isabelle et Jean-François 

Être féconde 
Voilà le désir de l'âme 

Fécondité créatrice 
Porteuse de Vie 

Souffleuse d'Amour 
Passeuse de Lumière 

 
S'ouvrir au Ciel 

Remercier la Terre 
Semer abondamment 

Enfanter la fleur 
Offrir des ailes au maintenant 

Enraciner le devenir 
 

 

Ensemencer le temps 
Cultiver l'arbre qui danse 
Contempler le jardin qui chante 
Écouter l'enfant intérieur 
Respirer la plénitude de l'instant 
Savourer la grâce du Silence 
 
Être féconde 
Voilà le désir de l'âme 
Fécondité aux mille visages 
Unificatrice de la Source 
Co-créatrice du Royaume 
Révélatrice de l'Innommable 
 

Danielle-Marguerite D.  
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Michel Magon 

Le 10 février, nous nous retrouvons comme d’habitude 
dans les locaux du Centre de Jeunes Don Bosco de  
Petit-Hornu. Avant de commencer notre rencontre, nous 
partageons les nouvelles reçues de Brigitte et de Thérèse 
qui ne peuvent nous rejoindre. C’est Pierre qui anime 
notre réunion. Après avoir abordé le 6 janvier dernier, 
l’introduction de l’Étrenne 2023, nous y découvrons ce 
jour le thème « Un Royaume de Dieu qui germe dans 
notre monde, entre lumières et ombres », au départ de 
l’Évangile de Mathieu 12, 14-21. Quoi de plus approprié 
pour entrer en matière que le beau chant de  
Théo Mertens, « Dieu prodigue sa tendresse » ! 
 

Ombres… 

Dans ce monde, l’homme est responsable de beaucoup de souffrances (guerres, destruction de la 
planète, non-respect des droits humains). Mais il y a aussi des souffrances lourdes à porter que 
l’homme n’a pas causées (maladie, handicap, décès d’un enfant). On peut également y ajouter 
toutes les ‘petites’ souffrances rencontrées dans le quotidien de nos relations, vécues et/ou  
suscitées, volontairement ou pas. Il est légitime de chercher à identifier la raison de la souffrance. 
Vouloir absolument trouver le coupable cause bien souvent des blessures supplémentaires, voire 
entraîne une culpabilisation personnelle… Qui n’a jamais entendu des propos mal intentionnés 
du genre ‘on récolte toujours ce que l’on a semé’… Pour certaines personnes, la culpabilité de 
tous les maux du monde est attribuée à Dieu, le ‘tout puissant’, puisqu’il ‘permet’ que la 
souffrance existe et qu’elle perdure. 

Et si, pour faire germer le Royaume de Dieu sur terre,  
on décidait de semer autre chose que des paroles arides ? 

 

Royaume de Dieu… 
 

Que se cache-t-il derrière ces paroles si souvent répétées par  
Jésus dans les Évangiles ? Jésus est venu nous ‘dire’ le Royaume 
de Dieu. Il a même fait plus que nous le dire en paroles, il nous l’a 
démontré en actes à de nombreuses reprises. Royaume de Dieu, 
Royaume des Cieux… Jésus nous a montré quel chemin emprunter 
pour faire vivre sur terre le royaume de son Père. Il nous a dit  
aussi « quand vous priez, dites notre Père ». Notre fraternité avec 
Jésus est clairement définie. Avec la part d’humanité qui est la 
sienne, c’est comme un frère que Jésus invite chacun.e d’entre-
nous à agir selon son exemple. Ce faisant, il nous partage le 
royaume de son Père et le met à notre portée. Qu’il soit laïc ou 
consacré, de fait, l’homme y est inclus et c’est fraternellement 
qu’il est appelé à y travailler à sa construction. 

Et si nous agissions comme Jésus  

pour faire de ce Royaume le nôtre ? 
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Laurent Szekely, dans l’impossibilité de nous rejoindre, suit depuis longtemps notre Centre local par 
le biais de la lecture des comptes rendus de nos rencontres. Il nous partage sa réflexion personnelle 
sur le Royaume de Dieu. Merci, Laurent, pour ta lecture fidèle et ton soutien fraternel.      Louisette 
 

| Rendez-vous à la page 24 pour lire sa réflexion  

Lumières… à l’image de Jésus 

Avec nos différences, mais sans hiérarchie et humblement, soyons des semeurs de paix. Aidons 
ceux et celles qui souffrent à s’en sortir, à rebondir. Ne jugeons pas les autres. Prenons soin des 
autres. Soyons ‘levain’ dans nos relations, veillons à y faire naître la vie plutôt que la mort. Fai-
sons le premier pas. Rendre les autres heureux nous rendra aussi heureux. Soyons aussi ‘pâte’ car 
nous devons aussi nous transformer pour transformer l’humanité. Restons conscients de nos li-
mites. Appliquons-nous juste à bien faire les petites choses du quotidien. Dieu nous aime et nous 
invite à nous aimer les uns les autres. 

Un beau programme pour construire le monde nouveau  
dans lequel Jésus est venu nous appeler. 

 

 
 
 
 

 
 

 
Le 28 avril  
 

Nous mettons en mode ‘pause’ nos échanges sur l’Étrenne 2023 pour entamer la réflexion  

proposée par notre Conseil Provincial sur « L’avenir de notre Province ».  
 
 

En guise d’introduction à la réflexion nous formulons trois constats d’ordre général : 
 

- de plus en plus, de nos jours l’engagement est avant tout lié au fait qu’il puisse apporter en  
retour quelque chose à la personne, et non à celui de se mettre au service d’une association ou 
d’une mission. Ce constat se vérifie également au niveau de l’association des SSCC ; 
 

- il apparaît difficile, dans certaines circonstances, de pouvoir faire le lien entre le travail sur le  
terrain et la salésianité, et ce même dans une œuvre salésienne ; 
 

- il est nécessaire de se poser, et de se reposer la question du sens de l’engagement des SSCC. 
 

À l’aide de « l’arbre à pourquoi(s) », nous entamons l’exploration des effets et la recherche des 
causes-racines du fait que « Les effectifs de notre Province diminuent, ceux de notre CP aussi… » 
 

Avec la contrainte « une idée exprimée par post-it »,  
nous voyons notre arbre se colorer de feuilles (jaunes…)  

accrochées aux branches et aux racines !  
 

Notre productivité nous impressionne…   
toutefois nous ne pourrons pas vous la partager  tant que la réflexion  

ne sera pas finalisée par tous les centres locaux et analysée  
par les membres du Conseil Provincial  

durant leur W-E de ressourcement annuel à Farnières  
en septembre prochain - Patience donc…  

 

Nous sommes certains qu’elle portera de beaux fruits  
qui muriront à l’automne prochain. 
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Le 9 juin, nous commençons notre rencontre par la lecture de la prière que Danièle nous pro-
pose : « Tu es le Seigneur des vacances… ». 
 
Nous étions sensés poursuivre la réflexion sur l’avenir de notre Province et faire émerger de  
potentielles solutions. Oui, ‘étions’, car vous avez dû vous en rendre compte si vous nous lisez, 
nous sommes de grands bavards… et nous avons vite dévié sur un échange d’ordre plus général. 
Toutefois en lien avec le même constat que celui qui nous touche, à savoir que « Les effectifs se 
réduisent aussi dans d’autres branches de la Famille Salésienne, SDB, FMA, … ». 
 

Certes, le dire ne résout en rien les difficultés que nous rencontrons, mais le reconnaître a  
élargi notre questionnement et nous a amenés à formuler le postulat de la question du sens 
d’un engagement, vécu sur la durée, dans un contexte religieux. Le Salésien Coopérateur qui a  
prononcé sa promesse y trouve donc bien sa place. Tout un programme dont nous avons à 
peine esquissé le contour… 
 

Nous nous sommes donc quittés avec un ‘devoir’, comme en reçoivent les élèves quand ils n’ont 
pas suffisamment bien travaillé.   Chacun.e fera parvenir le fruit de sa réflexion avant le 30 juin à 
Louisette qui se chargera d’en synthétiser le contenu. 
 
Et pour clôturer notre réunion et l’année… nous avons partagé un petit apéro surprise avant de 
nous souhaiter « Bonnes vacances » !!! 

Louisette, sc 

Tu es le Seigneur des vacances,  
pas seulement des vacances scolaires ou des congés payés ! 
Non ! Le Seigneur de la vacance, du vide. 
Nous, nous aimons les vacances  
pour faire le plein d’énergie, de santé et de bonne humeur. 
Nous disons que la vie quotidienne nous épuise, nous vide. 
En fait, notre cœur n’est pas souvent vacant pour être à ton écoute. 
Le travail, les soucis, les détresses y sont des locataires encombrants  
Que nous ne pouvons ou nous ne voulons pas chasser. 
Pour emménager dans notre cœur, tu voudrais bien, Seigneur,  
Qu’il y ait un peu de place, un peu de vide. 
Si nous te faisons un peu de place, c’est dans un recoin d’une vie encombrée. 
Toi, Seigneur, qui attends la moindre vacance  
pour t’installer aux cœurs des Hommes,  
Aide-nous à rentrer en vacance,  
Sois le Seigneur de l’éternel été,  
Donne-nous la plénitude de la tendresse,  
La liberté de ceux qui courent annoncer à tous vents  
Que tu es venu habiter chez eux, leur apportant la joie.     
 

Auteur anonyme 
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Extrait de l’Étrenne 2023 
 

« Un Royaume de Dieu  
qui germe dans notre monde,  

entre lumières et ombres »  
 

Au départ de  
l’Évangile de Matthieu 12, 14-21 
 
Commentaire de Laurent Szekely,  
Centre Michel Magon 
 
 
« Un monde entre lumière & ombre » :   
 

Comme de fait, c’est ainsi que l’on pourrait symboliser, caractériser le monde de Jésus, celui de 
Don Bosco et, in fine, le nôtre ; car, dans cette existence terrestre que nous expérimentons quoti-
diennement, force est de constater que joies et épreuves se fréquentent, que peine et espérance 
se côtoient, et, de manière plus globale, que les contraires se posent dos-à-dos, se succèdent  
inévitablement ; il ne faudrait pas succomber à la tentation de croire que Don Bosco a eu 
« facile » de vivre son charisme à son époque ; en se penchant quelque peu sur la moindre  
biographie, son parcours existentiel se révèle être truffé d’épreuves en tous genres, d’arcanes 
multiples et variées, de malchances en tous genres… Le disciple ressemble ainsi au maître  
nazaréen qui se retrouve ici plongé dans une logique de mort qu’il va, a posteriori, transcender… 
mais c’est « une autre histoire »… Nous n’y sommes pas encore ; pour l’heure, la violence  
humaine est au rendez-vous comme elle l’a été à moulte reprises dans la vie de Don Bosco 
comme dans la nôtre, probablement… 
 

« Une fois sortis, les pharisiens se réunirent en conseil contre Jésus pour voir comment 
le faire périr. Jésus, l’ayant appris, se retira de là ; beaucoup de gens le suivirent, et il 
les guérit tous. » 
 

À la violence humaine, la réponse de Jésus n’est autre que la disponibilité, et, de surcroit, une  
générosité indicible, humainement impensable : il guérit ! Très certainement le physique mais  
davantage encore la souffrance profondément dissimulée au tréfond de l’être, les frustrations  
accumulées au fil des jours, la détresse proliférant au gré des circonstances menaçantes, l’incerti-
tude, la fragilisation exponentielle ; il vient désobstruer la source de vie qui est en chacun et qui 
empêche d’être effectivement heureux de vivre. Don Bosco ne fera rien d’autre, me semble-t-il, 
que d’entrapercevoir en tout un chacun cette potentialité d’accéder au bonheur dissimulée sous 
de nombreuses strates de violence existentielle qui défigure l’humain et le propulse dans une  
logique de mort où il ne croit plus en lui, en l’autre, en Dieu… Par l’entremise de Don Bosco, Dieu 
lui-même nous invite, me semble-t-il, à proposer à nos contemporains un processus de  
désensablement de nos sources intérieures afin de savourer davantage la vie dans son essence 
profonde au-delà de toute superficialité, de tout pessimisme… 
 

« Mais il leur défendit vivement de parler de lui. » 
Cette attitude peut nous paraître étrange tandis que nous sommes plongés dans une culture de la 
croissance personnelle, du développement « à tout va » des compétences individuelles, de la  
concurrence et de la compétitivité continue ; Jésus, quant à lui, n’agit pas pour lui-même, pour sa 
« gloriole » personnelle, en tant qu’individu humain ; il signifie Dieu ; il est Dieu-fait-homme et 
c’est de cela dont il vient nous parler : au-delà de l’image qu’il donne, d’un homme inspiré, d’un 
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sage, certains, agnostiques, diraient « d’un philosophe », il vient nous dire que Dieu partage notre 
quotidien, qu’Il nous aime par-dessus tout, inconditionnellement, qu’Il nous dit que rien n’est  
jamais perdu ; que, malgré les circonstances souvent trompeuses, la vie et qui plus est, son amour 
est plus fort que tout ; qu’en tout un chacun, il y a, justement, cette réverbération de son Amour 
inconditionnel et qu’il nous appartient de laisser celui-ci s’exprimer davantage dans notre  
quotidien le plus ordinaire ; qu’Il est prêt à nous aider dans la réalisation de cette tâche, si, du 
moins, nous acceptons de le laisser nous aider, de nous laisser guérir… en profondeur…  
Don Bosco, me semble-t-il, a fait écho à ces convictions de Dieu… 
 

« Ainsi devait s’accomplir la parole prononcée par le prophète Isaïe : 
Voici mon serviteur que j’ai choisi,  
Mon bien-aimé en qui je trouve mon bonheur. » 

 

Serviteur : voilà un mot qui, dans notre culture, est particulièrement connoté négativement alors 
que, pourtant, nombre de fois nous expérimentons l’asservissement (aux normes sociales, aux 
jeux de pouvoirs aveugles, etc.) ; mais être au service les uns des autres devient, aux yeux de 
Dieu, le vecteur par lequel nous pourrons effectivement, concrètement, signifier l’amour incondi-
tionnel de Dieu à l’instar de Jésus ayant abondamment inspiré Don Bosco et tant de salésiens…  
 

Un autre aspect m’interpelle : C’est effectivement le Seigneur qui a l’initiative de cette « mise au 
service » : il choisit ; la logique classique de l’investissement, de l’engagement est donc inversée 
par ce geste de confiance de Dieu à l’égard de celui qu’il choisit ; Dieu connait l’humain mieux que 
quiconque ; il sait que, sous cette « lasagne » de frustrations, de désespérances, de décourages en 
tous genres et j’en passe, il y a effectivement une source qui ne demande qu’à s’exprimer, qu’à 
être partagée avec les hommes et les femmes, nos frères en humanité, rencontrés dans le  
quotidien le plus ordinaire… Cette source, c’est son amour à Lui, premier, principiel, régénérateur 
qui peut redonner, joie, bonheur, espérance à tout un chacun s’il est partagé, diffusé, multiplié au 
fil des circonstances… Le bonheur, le vrai, consistant, solide, durable est alors accessible…  
 

Même si ces versets sont attribués à Dieu-Père parlant de Dieu-Fils, Dieu-fait-Homme, Il n’a de 
cesse de nous les adresser aussi car nous sommes ses enfants et qu’Il nous aime quelles que 
soient nos parcours chaotiques, nos égarements, les illusions auxquelles nous croyons  
potentiellement ; Il reste là, à nos côtés, disponible, attentif, à notre service ; c’est alors que notre 
service peut devenir le modeste reflet du sien…   

 
« Je ferai reposer sur lui mon esprit,  
Aux nations il fera connaître le jugement. 
Il ne cherchera pas querelle, il ne criera pas,  
On n’entendra pas sa voix sur les places publiques. 
Il n’écrasera pas le roseau froissé,  
Il n’éteindra pas la mèche qui faiblit,  
Jusqu’à ce qu’il ait fait triompher le jugement. » 

 

Mais comment réverbérer l’amour de Dieu puisque celui-ci semble 
si parfait, si inconditionnel, si perpétuel alors que le nôtre est enta-
ché d’égoïsme, d’individualisme et bien d’autres éléments stricto 
sensu humains ? Don Bosco nous répond à cette question : vivre 
journalièrement, l’amorevolezza, cette douce affection qui vient 
de Dieu Lui-même et ce, à la moindre occasion ; par ce que nous 
risquons de considérer comme étant « des petits gestes » qui, 
pourtant, sont essentiels pour faire avancer l’humanité sur le  
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chemin du bonheur ; les versets ci-dessus nous les décrivent : ne pas se quereller, ne pas hausser 
la voix et tenter de s’imposer à tout prix, ne pas se gonfler d’orgueil et s’octroyer le monopole de 
la vérité absolue, prendre emphatiquement en considération la fragilité d’autrui et la nôtre car 
c’est paradoxalement en celle-ci que Dieu se manifeste ; ne pas réduire autrui à ce qu’il montre, à 
son langage non-verbal car, en profondeur, tout un chacun est doté de capacité à aimer à la suite 
de Dieu…  
 

Un mot peut sembler en porte à faux avec ces considérations ; c’est le terme « Jugement » repris 
deux fois en quelques versets ; que faut-il entendre par là ? Je me suis interrogé à ce propos et j’ai 
opté pour substituer à cette question une autre, à savoir : « sur base de quel critère, de quelle 
grille de lecture s’élaborera le jugement en question ? » La réponse n’a pas trainé : le critère sur 
lequel Dieu établira son jugement (mais de quoi ? de qui ?) c’est justement son amour  
inconditionnel faisant ainsi exploser littéralement nos représentations trop humaines d’un  
jugement moraliste, sanctionnant, cataloguant autrui car Dieu nous veut libre et aspire à nous fa-
ciliter l’accès à la liberté… La vraie. 
 
« Les nations mettront en son nom leur espérance. »           Telle est notre espérance… 

Cherchez le royaume de Dieu et sa justice, et toutes les choses dont vous 
avez besoin vous seront données par-dessus (Mt 6,33).  
 
Cherchez-Le en votre âme, comme en Sa demeure agréable ; c’est le 
fond où les serviteurs qui tâchent de mettre toutes les vertus en  
pratique les établissent. Il faut la vie intérieure ; il faut tendre là ; si on y 
manque, on manque à tout. Cherchons à nous rendre intérieurs.  
Cherchons la gloire de Dieu, cherchons le règne de Jésus-Christ. 
 
Mais vous me direz: Il y a tant de choses à faire, tant d’offices à la  
maison, tant d’emplois à la ville, aux champs ; du travail partout ;  
faut-il donc laisser tout là pour ne penser qu’à Dieu ?  
 
Non, mais il faut sanctifier ces occupations en y cherchant Dieu, et les 
faire pour L’y trouver, plutôt que pour les avoir faites. 
 
Saint Vincent de Paul, 
Entretiens spirituels à ses missionnaires (extrait) 
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Quand nous pensons à toi  
Père Joseph,  

c’est un sentiment de gratitude  
qui monte dans nos cœurs.  

Merci Père Joseph pour nous avoir  
entraînés sur les pas de Marie  

au service des malades à Lourdes  
avec toute cette jeunesse durant tant d’années. 

Nous avons grandi durant ces camps service.  
Nous y avons connu une part de la joie du ciel.  

Autour de toi, tous ceux que tu as poussés  
sur ces chemins de service,  

Viennent te remercier et te dire À-Dieu.  
Cher Père Joseph,  

de là-haut, veille sur chacun de nous,  
sur ta Communauté Salésienne,  

et sur les jeunes de notre temps… 
Nous avons encore besoin de toi ! 

 
Pierre et Adela Beausart-Diaz Borreguero, SC 

Pourquoi nous fatiguons-nous à poursuivre Dieu comme s’il était extérieur à nous ?  
Il est en nous, en chacun de nous. C’est là qu’il nous donne rendez-vous, qu’il nous attend, 
c’est là qu’il se fera trouver quand il le jugera bon.   

Père Joseph Toussaint  

À pas d’amis, ils faisaient route avec nous... 

Que de kilomètres parcourus pour rencontrer,  
écouter, partager, célébrer… Que d’intentions de 
prières confiées… 
 

Tu savais que la route de Dieu, passe par celle des 
Hommes et aux grands éclats, c’est souvent le  
silence et l’humble distance que tu préférais…  
 

Toujours discret mais le sourire persistant, tu as  
accompagné nos premiers pas salésiens à  
Quiévrain.  Nos chemins se sont séparés mais nous 
sommes restés connectés… Fidèle abonné au Mot 
du jour, l’échange régulier de quelques mots, nous 
unissait par de là les frontières et aujourd’hui  
encore je garde au cœur leur écho :  « offre et prie, 
restons unis.» 
 

Merci Jean,      Franz Defaut, sc 

Père Joseph TOUSSAINT  
14 décembre 1932 – 16 mai 2023 

Père Jean BRUI  
 8 décembre 1938 – 8 mai 2023 
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[ voir invitation à la page 4 ] 

Farnières le 14 octobre 2023 

Après l’annulation de notre W-E et le travail de réflexion que nous avons  
initié au niveau des Centres et auquel nous avons également associé les 
coopérateurs et amis éloignés et/ou isolés, nous vous invitons à... 

 

prendre un grand bol d’R… à Farnières 
 

RETROUVAILLES, REPRISE, RÉNOVATION, RELANCE 

« Fais cadeau de ton sourire au lieu de le mettre  
dans le coffre-fort de ton quant-à-soi.  

Le sourire a besoin de s’épanouir à l’air libre  
jusqu’à emplir le regard des autres.  

Il se flétrit si on ne l’offre pas le plus souvent possible  
comme un bouquet frais et parfumé. » 

 

François Garagnon, 
extrait de "Jade et les clins-Dieu de M. Saint Esprit " 


